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3月 28日，由全球华人寻根拜祖联合会、香
港梅州联会、香港西贡街坊会等共同主办的敬拜
轩辕黄帝大典在香港举行。

图为敬拜仪式在麒麟纳福表演中开幕。
中新社记者 谭达明摄

不顾中国驻德使馆的两番严正表态，无动于旅德华
人的纷纷游行抗议，固守着自家“创意多元”的辩解，
德国辱华 T 恤事件涉事公司继续一意孤行。截至 3月 29
日，那款“吃中国人”T恤依然在售，人们所要求的真
诚道歉也迟迟未来。

辱华 T恤一日不下架，涉事公司一日不致歉，海内
外中华儿女就一日不罢休。3月 20日，全德华人社团联
合会组织的“抗议辱华 T 恤”座谈会在法兰克福举行；
23日，奥地利著名律师将该公司告上了维也纳法庭；目
前已有包括德国华人法律协会理事李东兴在内的多名旅
德华人着手向涉事公司发起诉讼。

对辱华T恤坚决说不

3月以来，一款T恤引发了国人和海外同胞的广泛关
注与持久不平。这款T恤的胸前赫然印着“救一条狗，吃一
个中国人”和“救一条鲨鱼，吃一个中国人”等英文字样。这
不是创意，也不是幽默，而是对中国人形象的恶意贬损。

3月7日，有媒体爆出有德国公司在网上出售印有辱
华字样的 T恤，令在德华人社会十分愤慨。随后，中国
驻德国使馆于 3 月 9 日发表声明，要求公司下架辱华服
装，并向中方道歉。3月 10日，涉事的公司声明称，该
公司只是提供一个“开放”、“创意多元”的平台，并拒
绝将下架涉事产品。中国驻德国大使馆11日再次发表声
明，要求涉事公司真诚道歉。

与此同时，德国华人群体也在据理力争。3月12日，旅
德华侨华人及侨团相约在一起，商谈如何抗议并反制涉事
德国公司。据德国之声了解，已经有多名旅德华人着手向

涉事公司发起诉讼。此外，华裔员工以“西雅图亚马逊华人
协会”的名义对出售辱华T恤的亚马逊公司发出投诉。

随着事件不断升级，德国华侨华侨也加紧了抗争的
步伐。据欧洲时报报道，3月 20日下午，由全德华人社
团联合会组织的“抗议辱华 T恤”座谈会在法兰克福举
行，德国华侨华人社团负责人和律师纷纷出席。德国华
人媒体也针对辱华T恤事件提出反对。

海外辱华事件为何时有发生？

早在 2013 年，美国广播公司的“吉米·基梅尔秀”
节目曾爆出“杀光中国人”的言论，引发美国10万华人
在白宫网站签名请愿。由于美国华侨华人的不断抗议，
美国广播公司正式公开道歉，并承诺永久取消相关节目
环节。

无独有偶，西班牙电视五台曾在 2013 年跨年晚会小
品中，恶意丑化华人形象。节目播出后，当地侨胞紧急召开
联席会议，递交了抗议信。迫于中国驻西使馆和旅西华人
社团的强烈抗议，西班牙电视五台为此做出了公开道歉。

海外辱华事件时有发生，其原因是多方面的。首先
是对中国的认知水平的落后。其次是长期以来形成的对
华偏见。暨南大学华侨华人研究院教授张应龙在接受本
报采访时说道。第三，中国的崛起，加剧了中国与一些
国家的竞争关系，这也在一定程度上引发了对华不满。

除此之外，也有一些个人或团体试图借出格的对华
言论来“出名”。德国学者夫罗里扬表示，“辱华T恤不
是个案”，随着中国崛起为世界大国，以赤裸裸的种族歧
视为特征的辱华行径几乎销声匿迹，但一些更隐蔽、带

有复杂原因的辱华行为仍有市场。

守护中国形象的坚定力量

近年来，海外华侨华人的维权意识和维权能力已经
有了大幅度提高。随着中国国力的迅速提升，海外华人
群体变得更加壮大，自信心更强，更敢于发声。美国耶
鲁大学访问学者徐德清在接受本报采访时说，随着中国
的强大，海外华人站出来维护中国和同胞形象的情况会
越来越多。常驻美国的华文媒体人孙卫赤表示，近几
年，每当美国社会出现辱华言论或事件时，越来越多的
华人会按照美国的方式走上街头。

海外华人在维护中国和同胞形象时，还具有地方优
势。纵观各种辱华事件，它们大都事发在海外。因此，
身居海外的华侨华人往往能在第一时间发现并回应。张
应龙表示，对于不少辱华事件，由海外华侨华人发声代
言，有时更合适、更有效。除了外交层面的交涉外，我
们国内的舆论国外是听不太见的。当地华人的请愿、游
行、投诉等途径则更加直接有效。海外华侨华人是守望
在一线维护中国和同胞形象的坚定力量。

广东开平启动侨乡建设项目

近日，“赤坎古镇旅游项目暨新城镇建设”
开发项目在广东开平启动。这将使这个有着680
座极具岭南风情的骑楼的古镇，变身为一个多
维度展示华侨文化的窗口。

赤坎镇是住建部去年公布的第一批中国特
色小镇之一。历史上，不少开平华侨的先辈，
就在赤坎出发漂洋过海。当天启动的开发项
目，以侨乡水镇为形象定位，重点突出中西交
融和滨水景观。在功能定位上，以侨乡文化、
码头文化为特色，主打文化体验、休闲度假旅
游品牌，形成复合型旅游展示区。

（据新华社电）

南宁召开广西同乡联谊大会

第十八届世界广西同乡联谊大会 28日在广
西南宁召开，来自世界 40多个国家和地区百余
个侨团、800 余名桂籍侨胞欢聚一堂，话友谊，
商合作，感受故乡发展新貌。

此次大会以“共叙乡情·共商合作·共谋发
展”为主题，是世界广西同乡联谊会成立 34年
来，首次回到故乡举办。大会配合广西“一带
一路”门户建设规划，设置“广西海外高科技
专家节能环保论坛”“文化交流”等系列主题活
动。 （据中新网）

苏州市侨办开展侨法宣传

据苏州市侨办消息，近日，由苏州市市级
机关工委组织的“在职党员统一服务日”集中
服务活动在姑苏区友联公园广场举办，苏州市
侨办利用这个平台组织在职党员开展侨法宣传。

活动现场，苏州市侨办在职党员为前来咨
询华侨回国定居、归侨侨眷身份认定、子女升
学加分等政策的侨界群众答疑解惑，并对目前
关注度很高的江苏省简化华侨恢复户口问题从
适用对象、申请材料、办理流程等方面进行了
详细解答。 （据中国侨网）

“龙门创将”创新大赛启幕

日前，“龙门创将”全球创新创业大赛·中
国赛区启动仪式在北京依文城堡隆重举行。英
国中华总商会主席、“龙门创将”中国运营方中
英企业家金榜创客俱乐部常务副主席等出席。

据介绍，“龙门创将”源于英国全球创业孵
化公益平台，在 2016年由中英企业家金榜创客
俱乐部作为唯一运营方引入中国，旨在整合中
英两国高端资源，为创业者提供全方位的强力
支持。

据悉，大赛最终将选拔出优秀创业者代表
参加12月在英国伦敦举办的总决赛。（杨波）

3 月 26 日，洛杉矶会展中心举
办的一场别开生面的改装汽车博览
会吸引了数万年轻人观展。举办这
场展览的是年轻的二代华人方祥
屹。他今天的成绩可谓来之不易，
因为他走的是一条违背华裔家庭传
统的路。

在洛杉矶会展中心最大的场地
成功举办一场博览会并非易事，它
需要许多专业技术的支持。方祥屹
为办好这场博览会要亲力亲为许多
事情，从舞台的美术设计到市场营
销，一样都不能缺少。可他办博览
会的专业知识都不是从学校学来的。

原在波莫纳州立工艺大学读商
科的方祥屹，因为太爱汽车，两年
之后便辍学了。当时家里很急，特
别是方妈妈更是每天逼着方祥屹读
书。在方妈妈眼里，儿子将来应该
做医师或律师，赚许多钱。可方祥
屹却没有按照父母指引的道路走。
方祥屹的父母早年来自台湾，希望
自己的孩子能遵循华裔家庭的传统。

“只要提到汽车，每件事情都让
我兴奋，每件事情都是我的最爱。”
方祥屹从小就喜爱汽车，从十六七
岁时考到了驾照起，他就开始改装
汽车，把自己的全部心力都投入到
改装汽车上了。方祥屹说，改装汽
车即是他的艺术创作，“就像是在完
成一幅绘画作品，它让人感到与众
不同，充满创造力。”

方祥屹驾驶着自己改装的汽车
参加过几次改装车博览会后便感到
千篇一律，难以让人振奋。为此，
从 2010 年起，方祥屹即开始举办自
己的改装汽车博览会。他的第一个

改装车聚会是在罗兰岗的一个地下停车场举办的，当时
来了约100辆汽车。

方祥屹说，他的汽车博览会之所以有吸引力，是因
为他更注重每一部改装车后面的故事，而他则更希望通
过这些汽车让人们相互建立联系，这样才能有益于社
区，有益于美国的汽车文化，“举办博览会的意义并不在
于汽车本身”。由于忙于举办车展，方祥屹现在已放弃改
装汽车了。

在此次改装汽车博览会的400辆汽车中，有卡车、老
旧的校车，也有价值数十万元的法拉利跑车。可让方祥
屹最看中的却是一部改装过的美国产汽车——这部汽车
从里至外，每一个部件都是经过改装的，它有1000匹马
力，价值近百万元。

（来源：美国《侨报》）

3月 25日，全球仅存的一架还能飞行的飞虎队运输
机被捐赠给桂林飞虎遗址公园。它的绰号叫“飞兔”，捐
赠者是爱国侨领方李邦琴。飞机的永久停放地飞虎遗址
公园，曾经是二战时飞虎队的空军基地。捐赠结束后，
方李邦琴女士 （以下简称‘方太’） 在北京接受了记者
采访，讲述了捐赠“飞兔”的来龙去脉。

82岁捐赠人的飞虎情结

登上76岁的“飞兔”时，82岁的捐赠人方李邦琴又
了了一个心愿。上一个心愿，完成于 2015 年 8 月 15 日，
她在旧金山中国城建了首个海外抗日战争纪念馆。

“我的哥哥参加过二战，也获得过飞虎队的奖励，我内
心一直有这样一个飞虎队情结。”采访中，方太透露了动
因。也因这个原因，她现在是飞虎队历史委员会名誉主席。

如果回溯，建馆和捐赠飞机这两个想法产生于2014
年 7月 7日，受邀参加卢沟桥事变爆发 77周年活动的方
太觉得要为中国抗战做点事情。

2015年3月28日，飞虎队历史委员会筹建的美国飞
虎队遗址公园在桂林开园，园址就在飞虎队曾在桂林的
基地——秧塘机场原址之上。

空旷的遗址公园之内，应该有一架真正的战斗机或
者运输机用作永久陈列。这成为委员会的共识。

据公开资料介绍，飞虎队历史委员会在美国能找到

的二战时的飞机都破烂不堪。最终他们在澳大利亚发现
了一架 C-47，这架飞机制造于 1944 年 2 月 19 日，二战
时期曾被美国飞虎队使用，服役于欧洲战场，2015年被
委员会发现时处于商用状态，也是“全世界仅存的一架
处于可飞行状态的C-47”。

在募资的过程中，得知消息的方太当即决定捐资
17.5万美元买下并修复这架C-47运输机。

费尽周折的“驼峰”之旅

为什么买下这架运输机？“因为当时80%多的国际援
华物资通过‘驼峰航线’空运完成，为中国抗日战争取
得胜利提供了有力保障。”方太说出了自己的考虑。

“驼峰航线”是二战时期中国和盟军一条主要的空中
通道。航线全长 500 英里，地势海拔均在 4500-5500 米
上下，最高海拔达7000米，因山峰起伏连绵，犹如骆驼
的峰背，故而得名“驼峰航线”。

当时，美国所生产的全新DC-3、C-47飞机在飞越
喜马拉雅时，因极端恶劣多变的天气情况，曾付出了
600 多架飞机的代价，1579 名中、美飞行员英勇捐躯。

“死亡航线”因此而得名。
2016 年 8 月 15 日，“飞兔”正式起航。按照计划，

它将飞越澳大利亚、印尼、马来西亚、泰国、缅甸等
国，并在无导航设备支持下，仅凭肉眼与人工驾驶飞越

喜马拉雅山脉。
不过，计划中10多天的旅程在实际中却延长到3个

多月。“一是老式飞机，完全手控，年轻飞行员不足以驾
驭，只能雇佣年纪大些的飞行员，重飞驼峰的 5名飞行
员均为 70多岁的长者。二是燃油、零件不匹配。”方太
解释。“更别说气候恶劣、经费短缺等重重困难。”

捐赠“飞兔”的深意

“本可以通过海运来运抵中国，又简单又省钱。”方
太说，“但我们一定要完成重飞‘舵峰航线’的壮举。”
她的心中，简单地说教不如重新体验，更能让人加深对
历史的理解。

但这次重飞及捐赠的意义远不仅止于此。
“‘飞兔’这面写着‘US’，另面写着‘中国’。它

生在美国，被中国‘领养’，桂林是它的新家。”当82岁
的捐赠人登上76岁的“飞兔”时，方李邦琴发现了两者
的共同点。“这和我一样，中国是生母，美国是养母。”
她给自己的定位，是中美之间的“桥梁”。

捐赠结束，国务院副总理刘延东 3 月 24 日接见了
她，并对她促进中美关系的义举给予了高度评价。

方太说：“‘飞兔’代表着中美两国在二战中合作的
共同记忆。作为盟友，可以打败法西斯，打败日本的侵
略，那么展望未来，中美联手合作，一定还会做好世界
上很多重大的事情。”

82岁侨领全资捐赠 76岁飞机重飞“驼峰”

“飞兔”落户桂林牵出家国情怀
本报记者 杨子岩

82岁侨领全资捐赠 76岁飞机重飞“驼峰”

“飞兔”落户桂林牵出家国情怀
本报记者 杨子岩
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下图为”飞兔“落户桂林飞虎队遗址公园 张小丁摄

上图为方李邦琴在“飞兔”上挥手。 张小丁摄

图为旅德华侨华人及侨团商谈如何抗议“辱华 T
恤”事件。 资料图片

图为旅德华侨华人及侨团商谈如何抗议“辱华 T
恤”事件。 资料图片


